



Grupo Azul de Espeleología y Montañismo de Neuquén (G.A.E.M.N.)
Miembro de la Federación Unión Argentina de Espeleología (U.A.E.)
Personería Jurídica N° 4645/87, Legajo N° 744

CAMPAÑA EXPLORATORIA REALIZADA AL CRÁTER DEL VOLCÁN COPAHUE CARA NORTE

13 al 15 al de AGOSTO de 2021





RELATO DE MARIA ELENA GALLEGO y GRACIELA MARTINEZ

El viernes 13 de agosto, cuatro "chicas", Mirtha, Celina y nosotras iniciamos la Campaña, luego de un excelente viaje Neuquén - Caviahue, (gracias Celi por tu manejo impecable), nos hospedamos en una bonita hostería.

Por la tarde nos llegamos hasta las Lagunas Las Mellizas, para hacer un reconocimiento del terreno, lo que nos permitió observar la actividad del Volcán y saber que sólo podríamos ingresar con nuestros vehículos hasta la tranquera de la laguna inferior por la acumulación de nieve. Más tarde, casi en el atardecer fuimos a merendar en las cascadas, hermoso momento, más tarde alquiler de raquetas, cena, preparativos para el gran día, descanso...

El día sábado 14 de agosto las 8,45 hs, después de recorrer 11 km difíciles por hielo y barro hasta el lugar donde dejamos nuestro vehículo, comenzamos la campaña exploratoria a la cara norte del Cráter del Volcán Copahue, teníamos un pronóstico climático inmejorable, en la mañana sol y menos de 10 km/hora el viento y seminublado a la tarde, con ascenso del viento hasta alcanzar algunas ráfagas 30 km/hora.

Iniciamos nuestro periplo por Lagunas Las Mellizas, bordeando la laguna inferior y atravesando la superficie congelada de la laguna superior (una sensación especial dado que se desconoce de qué tamaño es la capa de hielo y en algunos sectores parece más fina, nos animó observar que algunas motos de nieve habían transitado por el lugar). Fue un acercamiento muy extenso de 5 km aproximadamente hasta llegar al Volcán propiamente dicho, donde atravesamos, en forma intermitente, algunas zonas con mallines, otras con rocas y otras con nieve. En este sector vimos algunos montículos de piedras (muy pocos) que por momentos parecían indicarnos el camino a seguir.





Grupo Azul de Espeleología y Montañismo de Neuquén (G.A.E.M.N.)
Miembro de la Federación Unión Argentina de Espeleología (U.A.E.)
Personería Jurídica N° 4645/87, Legajo N° 744

La subida se nos presentó sumamente escarpada, con un zigzag muy intenso, todo el trayecto, a pesar de llevar raquetas, lo realizamos con crampones, dado al estado de la nieve.

Después de la extenuante subida, fuimos, en el sector superior, atravesando sectores de rocas, doblamos a la izquierda hacia el Oeste y volvimos a encontrar unas pircas que nos marcaron un sendero de arena volcánica muy amigable, y también unas cruces, que en teoría fueron colocadas por los gendarmes que realizan, todos los años, una ascensión al Volcán en honor a los caídos por Malvinas. Cabe aclarar, que estas señales en su mayor parte estaban tapadas con nieve, solo aparecían en pequeños tramos.... Igualmente las agradecíamos.

Ya en esta parte del ascenso, comenzamos a ver a la nieve como sucia, color gris. Cuando nos acercamos pudimos comprobar que había ceniza y en algunos sectores lapilli (pequeñas gotas de lava) sobre la misma, producto de la emanación de gases y otras sustancias que hubo en el Volcán los días previos a nuestro ascenso.





Grupo Azul de Espeleología y Montañismo de Neuquén (G.A.E.M.N.)
Miembro de la Federación Unión Argentina de Espeleología (U.A.E.)
Personería Jurídica N° 4645/87, Legajo N° 744

Seguimos andando envueltas por paisajes maravillosos, hasta llegar a la parte trasera el cráter, la cara norte, a 2910 msnm, bordeamos su glaciar pudiendo observar algunas emanaciones, a esta altura el viento y el frío se hacían sentir intensamente, ya estando muy cerca a la falsa cumbre, y divisando la cumbre a una distancia considerable, decidimos no seguir dado que era la hora estipulada para regresar y sabíamos la distancia que habíamos recorrido.



Rápidamente desandamos el camino, la bajada fue alucinante, adrenalina a full, el regreso resulto larguísimo, nuestras energías llegaron a su mínima expresión, pero gracias al buen entrenamiento y la cabeza de todo el grupo y luego de caminar cerca de 20 km por más de 9 horas, haciendo paradas de muy breves minutos, llegamos al vehículo.



Cansadas, atesorando los intensos momentos vividos y muy felices por lo realizado, emprendimos el regreso a la Villa. María Elena resumió su pensamiento en un “Gracias Compañeras por el acompañamiento amoroso sin Uds., nada es posible” mientras que yo sentí lo siguiente, que deseo compartirlo con ustedes, mis compañeros/as del G.A.E.M.N.:



Grupo Azul de Espeleología y Montañismo de Neuquén (G.A.E.M.N.)
Miembro de la Federación Unión Argentina de Espeleología (U.A.E.)
Personería Jurídica N° 4645/87, Legajo N° 744

Cada día disfruto más el hecho de realizar exploración en la montaña dentro del G.A.E.M.N., es una sensación distinta que se siente durante la aproximación a nuestro objetivo, la mirada es diferente, no se puede perder ningún detalle de las pequeñas o grandes referencias que encontramos en el terreno, todo es importante para guiarnos tanto de ida como de regreso. Es necesario estar muy atento. Tampoco conocemos el tiempo que nos lleva la salida, por lo que también tenemos que calcular el regreso y nuestra resistencia ante el esfuerzo físico. Realmente es un placer combinar lo aprendido con las situaciones nuevas que aparecen mientras avanzamos en el terreno o las limitantes como mi ruptura de un crampón a tan solo dos horas del inicio de la campaña que duró 9 horas y media mientras caminamos casi 20 km.



Es un constante tomar decisiones, muy enriquecedor que produce adrenalina, temores y satisfacción. El hecho de estar acompañada por tres compañeras que disfrutan del mismo sentimiento, hace que la responsabilidad se atenúe, confiando en sus capacidades y solidaridad ante la eventualidad. Son campañas para realizar con un grupo pequeño, que sea afín con el propósito de la misma, que cuente con un fuerte entrenamiento y capacitación, y que ya hayan cultivado su tenacidad para enfrentar y disfrutar la naturaleza. Solo resta agradecer esta posibilidad que nos da la vida y tratar de transmitir lo aprendido, para que otros compañeros puedan hacer su experiencia cuando lo deseen.



Grupo Azul de Espeleología y Montañismo de Neuquén (G.A.E.M.N.)
Miembro de la Federación Unión Argentina de Espeleología (U.A.E.)
Personería Jurídica N° 4645/87, Legajo N° 744





